

# EL BIEN PÚBLICO.

1'50 pesetas cada mes.

Mahon Martes 31 Enero de 1888.

Año XVI. Núm. 4.522.

## EL FRIO

Bien hizo quien puso el nombre de «frio á esto que agarrota mis dedos y estremece todo mi cuerpo: porque segun tengo entendido, «frio» viene de «frigidus», y este nombre latino deriva de «frigere» que significa «temblar». Y temblando estoy hasta la médula de los huesos. Decididamente las estaciones extremas no se han hecho para los pobres; pero no me quejaré, porque no es moda, y porque aunque no tengo estufa ni es posible escribir con los dedos metidos bajo el sobaco, todavía puedo llamarme dichoso comparado con los que tienen el fogn tan helado como yo los piés.

Si escribiendo se entrara en calor: ¡pero qué! si parece el papel lámina de hielo, y mis dedos están mas tiesos que el cabo de hueso que tengo dificilmente sostenido entre ellos. Lo único que arde es mi cabeza, por mas de que mis ideas, como veis, parecen témpanos. ¡Qué cosa más rara! pensar en el frio en el centro de este horno que se llama cerebro y no derretirse: luego se dirá que no se puede tostar la nieve.

Pues nada, aprovechemos estas chispas para discurrir acerca del frio, puede que esto nos caliente á todos, y ojalá que no sea este el único favor que hace el escritor á sus lectores, sino que se agregue á él el del entretenimiento, ya que no pueda ser el del provecho.

El frio no es otra cosa que la ausencia total ó parcial del calor: perdon por esta fórmula, que no puede tomarse por definición, por ser negativa; pero que no deja de dar una idea á cuantos sedan lo que es calor, y esto somos todos cuantos hemos pasado un Agosto sobre la superficie del globo (exceptuándose los polos donde parece que no hay nadie.) Despues de todo, la palabra frio no tiene un sentido absoluto: antes bien, expresa una simple relacion entre dos cuerpos que poseen desigual temperatura, considerada desde aquel de los dos que la ofrece más baja. La frase, pues, «tengo frio», no se refiere como podria creerse á la temperatura de nuestro cuerpo, sino á una sensacion especial que con frecuencia se experimenta cuando hay un descenso de temperatura; pero que puede tener tambien otras causas: v. y g., las enfermedades.

No está España bien situada para juzgar del frio, porque ocupa el centro de la zona templada boreal: menos lo está Cadiz, ni aun para juzgar del frio de España: su latitud meridional, su proximidad al Africa de donde sopla el fuego, y sobre todo, ese líquido manto que le abriga los piés y tiende sobre su cabeza á manera de fanal, gasas de vapor formado con el incesante aliento de sus ondas, templan su atmósfera, impiden la irradiacion del calor y la conservan á una temperatura deliciosa, que los extranjeros designan con la frase de «eterna primavera».

Para buscar el frio es preciso subir, escalar un meridiano en direccion al Polo ártico y trasladarnos á los inhospitalarios países de las nieves perpétuas. ¿Quién hace esto? No hay nada que temer: á más de que el frio se quita con restregones de hie-

lo, no hay inconveniente en hacer este viaje con el pensamiento: ¿no acabamos de decir que es la region más caliente de nuestro cuerpo? Pues hay que pensar en que se nos enfrie.

Pensad en el frio que sufrieron aquellos académicos que fueron á la Laponia en 1737, para medir un grado del meridiano bajo el mismo círculo polar: el termómetro llegó á 46.25 bajo cero. Cuando abrian la puerta de la cámara en que se encontraban aquellos mártires de la curiosidad científica, el aire exterior convertia el interior en un torbellino de copos de nieve imposible de respirar y que se clavaban en los rostros como agujas: el frio les desgarraba el pecho. Otro frio no menor es el que experimentó Mr. Gmelin en Yeniseisk, en Siberia, en Enero de 1745, bajo el grado 58 de latitud septentrional: fué tan intenso que el mercurio descendió á ese grado de frio que se obtiene artificialmente mezclando amoniaco con hielo: los pájaros se morian en el aire, y una cantidad de mercurio expuesta á la accion del ambiente, se heló hasta hacerse maleable. El capitán Willoughby, que buscaba en 1553 el camino de la China por los mres septentrionales, fué hallado muerto al año siguiente con toda su gente, bajo el grado 66 de latitud. Los holandeses que, buscando el mismo camino, pasaron el invierno de 1596 en Nueva-Zembla, sufrieron tal frio, que á pesar del fuego que mantenian constantemente encendido en su choza, tuvieron en las paredes más de dos dedos de nieve y sábanas de hielo en los lechos: paróseles el reloj, helóseles el vino de Jerez, la suela del zapato helaba los piés y se endureció hasta el punto de tener que prescindir del calzado, y los vestidos se tornaron blancos con la congelacion del agua-nieve.

Pero nada hay comparable al frio que sufrió el capitán Middleton, en la estacion que tienen los ingleses en la bahía de Hudson, á los 57.20' de latitud. Este establecimiento es de piedra y tienen sus muros 0m,65 de espesor: las ventanas son muy estrechas y están provistas de espesas compuertas que mantienen cerradas 18 horas de las 24 del dia. Mantiénese allí un gran fuego continuo, en grandes chimeneas que se cierran herméticamente luego que la leña queda reducida á carbon. A pesar de estas precauciones se helaban allí las bebidas, sin exceptuar el aguardiente; el movillario se recubria de una espesa capa de hielo de que habia que desnudarla todos los dias, y no habia forma de salir al exterior sin exponerse á perder al ingresar en la habitacion la piel del rostro y de las manos: los lagos se helaban hasta el fondo y los mares hasta una profundidad de 3m,08: en cuanto á la tierra, créese que nunca se ve totalmente deshelada, porque el capitán Middleton hizo cavar hasta unos dos metros en pleno estío y no llegó á atravesar la última capa de hielo.

En el curso de todas estas expediciones árticas ven los viajeros con frecuencia lo que se llama «el humo del frio», fenómeno que tiene lugar cada vez que se abre repentinamente una grieta en el hielo que deja ver el mar: elevase entonces por los aires un vapor análogo al que se desprende

de una caldera en ebullicion; pero el cual, congelándose casi instantáneamente, cae en una especie de polvo impalpable sobre los bordes de la grieta.

Bellos son estos fenómenos y admirables las perspectivas de que nos hablan los viajeros; pero nada envidiables las peripecias y muy terribles los sufrimientos que hay que arrostrar para gozar de tales encantos de la Naturaleza.

Creemos que nuestros lectores renunciarán á ellos: que se darán por muy contentos con leer su pintoresca descripcion al amor de la lumbre en las ingratas noches del invierno y que tendrán por suficiente para probar, el frio que sienten dentro de sus casas, dentro de Cádiz y dentro de España, donde al decir de todos se goza de una eterna primavera.

Prueba debe de ser de ello que hablando del frio, he conseguido entrar en calor.—Cristian.

*Consecuencias de una pasion.*—El señor Joseph, profesor de la Universidad de Breslau, tiene una pasion dominante: es artiente coleccionador de sellos.

En Mayo de 1885, examinando una coleccion que tenia á la venta un comerciante de muebles, escamoteó unos cuantos sellos de gran valor. El comerciante vió la operacion y amenazó al profesor con llamar á la policia. Joseph devolvió entonces unos sellos que no eran los reclamados; tampoco en esto pudo engañar al comerciante, y para que se callara le ofreció pagar 140 marcos.

Pasó el tiempo el dinero no parecia, y, por fin, el robado dió parte á la policia. M. Joseph ha tenido que comparecer ante los tribunales y ha sido condenado á seis meses de prision y dos años de suspension de sus derechos civiles.

La sentencia ha producido honda impresion en Breslau, donde era muy apreciado el desdichado «filaterista»

*Matrimonio entre parientes.*—El reciente viaje á Roma del Príncipe Napoleon, tiene por objeto segun informes recibidos por «La Independencia Belga», el matrimonio de su hija, asunto no muy facil de resolver, si se tiene en cuenta que la Princesa no tiene dote.

Habia pensado en casarla con algun particular de gran fortuna, y llegó á hablarse del Duque Torlonia; pero éste no es tan rico como se suponía, y esto, unido á la repugnancia de la Princesa Clotilde á un matrimonio de dinero para su hija, hizo fracasar el proyecto.

Ahora parece que se ha concertado casarla con un hijo del Duque de Aosta; pero como la Princesa Clotilde es hermana del Príncipe Amadeo, los novios como primos carnales, necesitan para contraer matrimonio, la dispensa del Papa, y éste se niega á darla.

El Príncipe Napoleon no renuncia por eso á su proyecto, pues tal vez se vea en la necesidad muy dura para un «volteriano», unido á la casa de Saboya, de ir personalmente á solitar del Papa las dispensas.

*Robo importante.*—El jueves se descubrió en Paris un robo importantísimo llevado á cabo en el Ministerio de Hacienda;

un portero llamado Duffaud, habia escamoteado títulos del 3 por ciento de la última emision por valor de 300.000 francos segun unos, y de 700.000 segun otros.

M. Schwartz, agente de bolsa, habia recibido el miércoles de tres individuos unos títulos para negociar, y observó con extrañeza que la numeracion de todos los títulos era correlativa.

Preguntó al último que se presentó si conocia al uno de los otros, contestándole aquél que no. Entonces mandó un dependiente para que lo siguiera á la salida; al poco tiempo el vendedor se reunia á una taberna con los otros dos.

Se dió cuenta á la policia y fueron arrestados los tres; uno de ellos era cuñado de Duffaud, y lógicamente ocurrió suponer que éste pudiera ser el autor del robo de los títulos.

En el Ministerio de Hacienda no habian notado aún la falta, pero pronto quedó comprobada, y como Duffaud no habia aparecido por la oficina, tomaron cuerpo las sospechas contra él y se dispuso su captura.

Fué detenido en el momento en que con su mujer y su suegra salia en un coche para la estacion del Norte. Llevaba en oro y billetes 25.000 francos.

No tardó en confesar su delito y nombrar á todos sus cómplices; el número de prisiones ascendió á diez; el dinero que se le ocupó procedia á la venta de algunos títulos que habia podido negociar. Ha podido recogerse todo lo robado, en títulos ó en dinero.

*Un pobre.*—Ha muerto recientemente en la república Argentina D. Diego de Alvear, diplomático, muy conocido y apreciado en varias cortes de Europa, donde habia ejercido cargos de su carrera.

Era el propietario más rico de su país; poseia la friolera de 25.000 kilómetros cuadrados de tierra, casi la 30.ª parte de la extension de España.

*Justicia primitiva.*—Un italiano llamado Sacconi moria hace un par de meses en el Harrar. El mismo dia de su inhumacion, los naturales del país lo desenterraron para robar sus robas, y despues de hecha esta operacion, le dejaron insepulto y huyeron. A la mañana siguiente apareció el cadáver devorado por las hienas.

Un sobrino del difunto pidió justicia á Maconach, Gobernador del Harrar por el Rey de Schoa, Menelik.

Por toda respuesta el Gobernador publicó el siguiente bando:

«Yo y mi ejército seguimos bien.

»Si dentro de treinta y seis horas no tengo en mi poder á los autores del vergonzoso suceso, haré destruir media ciudad.»

Al dia siguiente le fueron entregados cuatro infelices, convictos y confesos.

«Mi Rey Menelik—les dijo,—me manda ser severo; pero Dios me ordena que sea compasivo. En vez de haceros matar, ordeno que se os corten las manos y los piés»

La sentencia se ejecutó en el acto; de los cuatro solo tres murieron de resultas.

*El inventor del teléfono.*—¿Ustedes creen que es Graham Bell? Pues nada de

eso. El verdadero interventor del teléfono, según vemos en un periódico de Milan, es un tal Meucci, italiano, refugiado en Nueva-York que dió un tiempo hospitalidad y trabajo en su casa á José Garibaldi.

Meucci obtuvo en 1874, por un aparato que llamaba «teléfono», el «Caveat», ó como si dijéramos, privilegio de invención del Gobierno de los Estados Unidos.

Confió sus secretos y sus planes á un banquero de Nueva-York para que le ayudase en la explotación de su invento, y cul no sería su sorpresa al ver su aparato, con el nombre de teléfono, en la Exposición de Filadelfia, como inventado por Bell.

Meucci intenta una demanda contra la casa Bell y compañía. Detalle típico en aquel país: el demandante ha encontrado una casa de banca que le facilita todos los fondos necesarios para el pleito.

*Un Rey desconfiado.*—Según escriben de Belgrado á la «Correspondencia de Viena», en la sesión de apertura de la Skuptchina, poco antes de la caída del Gabinete Ristitch, el Rey Milano pronunció un discurso violento y muy poco constitucional.

Sofocado por su arenga se disponía á sentarse, cuando un hujier, por orden de uno de los Ministros, le presentó el tradicional vaso de agua.

El Rey miró con recelo al hujier y á los Ministros, cogió el vaso, lo contempló un momento y volvió á ponerlo bruscamente sobre la bandeja.

Este incidente apenas había sido notado; pero cual no sería la estupefacción de la Cámara al saber que el Rey había mandado llevar á su palacio el vaso de agua para someterlo á un reconocimiento minucioso que llevó á cabo un químico llamado á toda prisa.

Excusado es decir que el vaso no contenía más que agua.

Contentos debieron quedar los Ministros de la confianza de su Soberano.

*Torre levantada en el agua.*—El procedimiento es el mismo que, según opiniones autorizadas, seguían los egipcios para levantar los monumentos que hoy todavía admiran á la mecánica moderna.

Esos molinitos gigantes cuya colocación asombra, no se levantaron como algunos han dicho por el esfuerzo de los esclavos, sumados como hoy se acumulan los caballos de vapor.

Para ponerlos en pié luego de tallados y arrastrados por rampas «ad hoc» hasta el sitio donde habían de levantarse, formábase en torno un estanque proporcional, se revestía de muchas maderas ligeras el extremo del monolito que debía quedar en alto, y hecho, se llenaba de agua la cisterna.

La madera al flotar colocaba en posición vertical al monolito. Puesto éste en su pedestal se destruía el estanque provisionalmente formado.

El esfuerzo de los siervos no era quien levantaba el monumento artístico, lo cual habría sido cruelmente hermoso, pero hacia el estanque de barro y acarreaba agua para llenarle.

El trabajo era por este rodeo multiplicado hasta lo infinito.

—Todo el mundo reconoce que los judíos tienen condiciones de raza verdaderamente excepcionales que los hacen superiores al resto del género humano en una porción de cosas.

Pero los perfeccionamientos de la estadística acaban de poner de relieve que los judíos tienen en grado excelso una cualidad desconocida hasta ahora y por todo extremo envidiable: la longevidad.

A los cincuenta años no llega más que el 38 por 100 de los gentiles; pero de los judíos llega á dicha edad el 54 por 100. La diferencia es enorme; pero aun hay más.

De cien gentiles llegan 13 á los setenta años; de cien judíos cumplen 27 igual edad.

La cuarta parte del número de gentiles que hay en el mundo no viven, por término medio, más que seis años y once meses. La cuarta parte de la población judía vive, por término medio, veintiocho años y tres meses.

En los cinco primeros años de su vida mueren 24 gentiles de cada 100; en igual período no mueren más que 11 judíos de cada 106.

De seguro que después de leer semejante estadística hay más de un incircunciso que se siente con ganas de renegar la religión de sus padres y de ingresar en la judaica, porque eso de vivir casi el doble no es una bicoica.

Por desgracia al judío le pasa lo que al poeta: nace, pero no se hace. Para adquirir esas condiciones de longevidad, es preciso haber nacido judío. Los judíos viven tanto tiempo por condición hereditaria de su raza, por sus costumbres patriarcales, porque no tienen vicios de ningún género y porque cuidan grandemente en sus hijos.

*Un aventurero ruso.*—El capitán ruso Nobokoff, incorregible agitador del país búlgaro, acaba de morir á las puertas de Bourgas, con una muerte digna de su vida y propia de un carácter aventurero.

No era esta la vez primera que el capitán Nabokoff trataba de meterse en los asuntos de Bulgaria.

Hace dos años, en la primavera del 86, se puso al frente de una expedición que no dejaba de ser atrevida. Se trataba de coger al príncipe Alejandro de Batemberg, entonces soberano de Bulgaria, conducirle á bordo de un buque preparado al efecto y llevarle á Rusia poniéndolo en manos del gobierno del czar, tan enemigo de aquel príncipe por haber hecho sin su consentimiento la anexión de la Rumelia Oriental al principado de Bulgaria.

Los preparativos de este audaz golpe de mano se llevaron á cabo con todo cuidado y minuciosidad. El príncipe Alejandro tenía que ir á Bourgas, y el capitán Nabokoff, bajo pretexto de una cacería, convocó á todos los malandrines del país, que debían sorprender al príncipe en el camino de Bourgas, caer sobre la escolta de husares y ejecutar el proyectado secuestro.

Pero el príncipe Fernando tuvo noticias de lo que se tramaba y el golpe fracasó. El capitán Nabokoff fué detenido; pero como era súbdito ruso, el gobierno de San Petersburgo se apresuró á reclamarlo y así pudo escapar de las manos de la justicia búlgara.

Pocos meses después, Nabokoff se presentaba de nuevo en Bulgaria. Oculto en el consulado ruso de Bourgas, reunió á su gente y se apoderó por sorpresa de la ciudad. Hubo necesidad de algunos regimientos para desalojarle de allí. Presto nuevamente se le condenó á muerte, pero la regencia le indultó.

Durante cosa de un año permaneció tranquilo. Hasta que llevado de su manía aventurera, se metió en otro enredo que al fin le ha costado la vida.

Reunió un puñado de montenegrinos, que eran sus habituales compañeros para esta clase de empresas, cogió un vaporcito griego y desembarcó en la costa, cerca de Bourgas, con ánimo de atacar la ciudad.

Las tropas búlgaras les acometieron y allí pereció el aventurero capitán Nabokoff peleando á la cabeza de sus partidarios.

—En la aldea de Moedling, cerca de Viena, se suicidaron hace pocos días dos muchachas jóvenes y bellísimas, hermanas, una de las cuales estaba empleada en un almacén de la capital de Austria, y la otra era enfermera. Con lo que ganaban tenían suficiente para cubrir sus necesidades y las de su madre; pero ésta es por extremo aficionada al juego, en el cual solía perder con otras amigas cantidades superiores á sus haberes.

Este vicio la llevó á obligar á su hija Ana á que robase de la caja del almacén en que servía la suma de 1.000 florines en el espacio de pocos meses. Imposibilitada la muchacha de reintegrar la cantidad, y temerosa de que, descubierto el robo, la entregasen sus jefes á la justicia, resolvió quitarse la vida, no sin dar cuenta de ello á su madre.

Esta desnaturalizada mujer procuró disuadirla, al menos hasta ver si le tocaba el «premio grande» de la lotería que se sorteaba aquel día mismo. No fué así, y entonces la infeliz joven desapareció junto con su hermana; al día siguiente ambas aparecían ahogadas en la aldea de Moedling: se habían arrojado al río abrazadas y atadas con una cuerda.

*Una familia feroz.*—En las inmediaciones de una carretera que conduce á Oak City, estado de Texas, existe un mísero casucho con pretensiones de mesón. Veníase notando la desaparición de algunas de las personas que entraban en él, y, como es natural, esta circunstancia había hecho concebir la fundada sospecha de que los desaparecidos eran cruelmente asesinados.

Una partida de ciudadanos americanos, según leamos en «Las Novedades, de Nueva-York, propúsose averiguar lo que había de cierto en el rumor, y armados de escopetas dirigiéronse al mesón. La familia Kelly, propietaria del mismo, noticiosa de golpe que se intentaba contra ella, le abandono antes de que aquéllos llegaran.

Al llegar á la venta, la partida encontró ésta desierta; pero pudo enterarse de la certeza del rumor. En la casa había un comedor para los viandantes; en el corredor una trampa, y debajo de ésta una cueva de cadáveres pestilentes.

Llena de indignación, la partida siguió la pista á dicha familia, á la que encontraron disponiéndose á acampar junto á una choza en la margen de un riachuelo.

Los Kelly resistieron á balazos á sus perseguidores, dando pronta muerte á uno de ellos, y se encerraron en el casucho, al que los sitiadores pusieron fuego.

No tardó en salir Kelly hijo. Ardía el cabello y tenía un brazo roto: en el otro ostentaba una humeante carabina. Los ciudadanos le sujetaron y aguardaron la aparición de nuevos sitiados.

Vino después la madre, horrible arpía, que empuñaba un revólver y un cuchillo. Una bala certera le hizo caer entre las inflamadas ruinas. Igual suerte cupo á una hija crecida, tan fiera como su madre. Al fin apareció el padre, implorando merced, y los vengadores le unieron á su hijo, gozándose en propinarle grandes torturas.

El hijo al fin fué atado á la cola de un caballo y arrastrado á galope por una pedregosa llanura, sufriendo la más atroz de las muertes.

Tan embebidos estaban los vengadores en su faena, que no notaron hasta más tarde la ausencia del padre, que les escapó, sin que pudieran hallarle.

*Un nuevo tren de puentes.*—Cerca de Fourchambault, sobre el río Nievre se acaba de ensayar un sistema de puente metálico de campaña, inventado por un antiguo oficial de ingenieros rusos.

El puente afecta la forma de un tubo de sección rectangular, cuyas caras verticales están constituidas por enrejados metálicos.

La armazón es de acero, y su parte inferior sirve de soporte á un piso de madera adaptado de tal modo que la vía queda establecida en el interior del tubo.

En la experiencia de Fourchambault el puente tenía una longitud de 24 metros, una anchura de 3 y no ha alcanzado más que una flecha momentánea (curvatura) de 7 milímetros, bajo el peso de una columna de infantería, marchando al paso, con cinco hombres de frente y ocupando toda la longitud del tablero.

Un carro cargado, representando una pieza de artillería de 2.400 kilogramos, tirado por seis caballos y acompañado de 8 hombres, solo ha determinado una flecha de 10 milímetros, y después de cada prueba el puente ha vuelto á tomar exactamente su forma primitiva.

La operación de montarlo exige próximamente hora y media; y el material completo de un puente de 32 metros de longitud, necesita para su transporte nueve carruajes de á cuatro caballos cada uno.

—Como prueba de los peligros que la niebla ofrece á la navegación, refiere «La Independencia Belga» el siguiente caso ocurrido al capitán de un vapor mercante. Acababa de entrar en el canal de la Mancha con rumbo al mar del Norte, cuando se vió de pronto rodeado de espesa niebla; quiso echar el ancla, pero la profundidad del mar en aquel punto no se lo permitía, tuvo que continuar su marcha, con gran precaución á cortísima velocidad, sondeando constantemente el terreno, hasta que por fin halló fondo y pudo anclar el barco; así pasó la noche.

A la mañana siguiente se disipó la niebla y se encontró rodeado de otros seis barcos anclados como el suyo á escasa distancia unos de otros; ninguno de los siete se había enterado de la vecindad de los otros.

—Un importante descubrimiento acaba de verificarse en Londres con motivo de la exposición cervera.

M. Garret en una conferencia dada en el Congreso de cerveros ingleses, acerca la fermentación anunció que se había un hecho un descubrimiento que decide la cuestión acerca de si el malte no producía por sí mismo un fermento.

M. Bryand, presente en la conferencia y á quien se debe el descubrimiento, dijo que había hallado en el polvo mismo de la cebada un fermento alcohólico, y por lo tanto, había un germen de fermentación en un simple grano de cebada que producía su propia levadura.

Era por consiguiente indudable que había bastante germen de levadura en la cebada, sin necesidad de emplear de la cervecera.

*La niebla.*—Ha sido tal en estos días la intensidad de las nieblas en toda Inglaterra, que han tenido que interrumpirse todas las manifestaciones de la actividad de aquel pueblo.

En Londres han estado encendidos los faroles dios enteros; se suspendió por completo la circulación de carruajes, y en la vía de los ferrocarriles, en los pasos á nivel, se han encontrado varios cadáveres.

En Birmingham, la población obrera, estuvo poseída de verdadero pánico, creyendo llegado el fin del mundo; muchas

mujeres no querian levantarse de la cama ni ocuparse de sus quehaceres. Las tabernas estaban vacias y se han vendido en dos dias más biblias que en todo un año.

Tambien en Bélgica las nieblas han sido espesísimas; en Amberes la navegacion ha estado por completo suspendida dos dias enteros.

*Un libro curioso.*—Hace poco se ha publicado en Alemania el primer tomo de un libro que contiene datos y documentos curiosísimos sobre la historia de este siglo. Se trata de las Memorias del Duque Ernesto de Sajonia-Coburgo-Gotha, hermano del Principe Alberto, rey consorte que fué de Inglaterra.

Parece que se ha suspendido indefinidamente la publicacion de los tomos segundo y tercero.

El segundo debía comprender desde el Parlamento de Erfust hasta la batalla de Koenigsgrætz, y como necesariamente habia de contener pormenores interesantes sobre la política de Bismarck, se ha querido evitar, con esta suspension, herir la susceptibilidad del Canciller.

**Gacotilla**

**Variaciones atmosféricas**

La temperatura de hoy en esta ciudad ha sido la siguiente:

A las nueve de la mañana 38° centígrados. A las tres de la tarde 38°.

La máxima fué de 30° y la mínima de 27°.

El barómetro á 0° marcaba á las nueve de la mañana 756.4 m. y á las tres de la tarde 757.6 m.

Psicrómetro: humedad relativa á las nueve de la mañana 83 y á las tres de la tarde 66. Tension del vapor á las nueve de la mañana 5.0 y á las tres de la tarde 4.0.

Variable.

**Reunion.**—El Sr. Delegado del Gobierno en esta ciudad ha convocado para mañana á las cinco de la tarde y en el coliseo de esta ciudad, á los señores abonados de la presente temporada para poder determinar respecto á cierta reclamacion que con motivo de la ópera «Africana» le ha hecho el empresario Sr. Garutti.

**Vapores-correos.**—El de Valencia continúa detenido esperando abonance el tiempo.

—El de Barcelona ha llegado hoy á Palma á hora de itinerario.

—El vapor «Lulio» correo de Palma á Barcelona ha suspendido su salida para el último de dichos puntos.

—Y el vapor «Menorca» la gerencia de los de esta isla nos ha facilitado el siguiente telegrama:

«Palma 31.—11.45 m.

«Menorca» salió hora itinerario con mal tiempo. Capitan dijo de no pasar entraría á Cabrera.—Granada hermanos.»

—La misma gerencia ha recibido en la tarde de hoy el siguiente telegrama:

«Felanitx 31.—2.20 t.

Arribado sin novedad 10 mañana. Continúa mal tiempo: abonanzando saldré avisando.—Cardona.»

**Convocatoria.**—La diputacion provincial de las Baleares ha sido convocada á una reunion extraordinaria para el dia 10 de Febrero próximo, con objeto de formar el presupuesto adicional, aprobar las actas de los diputados electos y resolver si debe solicitarse la instalacion de una granja-modelo en esta provincia, de las que han de crearse con arreglo al Real Decreto de 9 Diciembre último.

**Accidente.**—Ayer tarde en la calle de Santa Eulalia un niño de corta edad se

cayó en un brasero y se causó varias quemaduras.

**Reunion.**—La que debía celebrarse anoche, y fué suspendida á causa del mal tiempo, en el casino «Mahonés» tendrá efecto esta noche empezando á las diez y media.

**Noticias de Palma.**—Reina un furioso temporal en el Mediterráneo, hallándose la mar muy embravecida.

—En Palma han caido nuevas aguas y nieves, que han causado grandísimos daños.

—Ha fallecido en la capital de esta provincia una niña atacada de viruelas, y ayer ingresó en el Hospital una persona de 26 años que padece de la misma enfermedad contagiosa.

**Revista.**—Mañana primero de Febrero se pasará la de Comisario á las ocho á los cuerpos de guarnicion en esta plaza y despues á los de la fortaleza de Isabel II.

Los Sres. Jefes y Oficiales de reemplazo, Comisiones activas del servicio, pensionistas de San Hermenegildo y demás que deban revistarse presentarán sus justificantes en la Secretaría del Gobierno Militar de esta Isla de 10 á 10 y media, recogiendo aquellos á las doce.

**Sesion.**—Por falta de número de concejales no ha celebrado la ordinaria el Ayuntamiento de esta ciudad la que tendrá lugar el jueves próximo.

**Enlace.**—Dicen de Valladolid que se ha celebrado en la iglesia de San Martín el enlace de dos mudos, con la circunstancia de que el padrino es tambien mudo y al acto asistieron cuatro mudos más.

**Beneficencia.**—En la Casa de Misericordia de esta ciudad existían albergados en el dia de hoy

Espósitos varones	37
Id. hembras	16
Acogidos varones	19
Id. hembras	13
Inclusa.—Varones	36
Id. Hembras	28
<b>Total</b>	<b>149</b>

**Alcances.**—La Inspeccion de la Caja de Ultramar ha dado providencia para que pueda cobrar sus alcances el soldado del Regimiento de la Reina Miguel Mesquida y Alverola natural de Zuera provincia de las Baleares.

Si alguno de nuestros lectores sabe encontrar la susodicha villa de Zuera en algun rincón de nuestra provincia, se le gratificarán el hallazgo.

**Una herencia popular.**—Muchos vecinos de los pueblos del partido judicial de Piedraita acuden estos dias al juzgado, solicitando la declaracion de pobreza para pedir en su dia la herencia que pueda corresponderles, en virtud del testamento que otorgó hace diez años D. Benigno Rodriguez Solis, y cuyo plazo, que termina en este mes fué señalado, segun parece, para que los testamentarios pudieran entregar los bienes á los herederos, que son todos los pobres de Piedraita y su partido, honrados, laboriosos, que no hayan sido procesados y que observen buena conducta.

La herencia se hace ascender á cerca de tres millones, y parte de ella, segun nuestras noticias, está depositada en el Banco de España

Créese que pretenderán ser herederos más de dos mil vecinos.

**Un monte Cristo.**—De Saint Palais (Bajos Pirineos) anuncian el regreso de un hijo de aquella parte del pais vasco, á quien ha cabido la suerte de reunir en América una fortuna prodigiosa.

Llábase Arnoldo Oyarzábal, y en 1836 cuando solo tenia 5 años de edad, partió en union de su pobre y honrado albañil, á Buenos Aires, donde la situacion de ambos fué peor si cabe, que en el pueblo natal. El padre vendió algunos años leche ayudado por el pequeño, y esto proporcionó á Arnoldo, entre la clientela un conocimiento que fué de su fortuna.

Muerto el viejo albañil de privaciones y desesperacion, fué recogido el hijo en calidad de sirviente por un acaudalado propietario que residia en el campo no lejos de Buenos Aires.

El chico que era probo é inteligente, cayó en gracia al americano y á los doce años de servicio se vieron sorprendidos, el amo por una rápida enfermedad que le llevó al sepulcro, y el criado con el nombramiento de unico y universal heredero del difunto, que no tenia familia.

Oyarzábal se vió poseedor de unos veinte millones de reales; pero tenia 30 años y un negocio en las manos que reclamaba las osadías y las iniciativas de la juventud. Su labor fué muy sencilla; los vastos terrenos que poseia fueron urbanizados por él en la parte más próxima á la capital, mientras las labores eran trasplantadas á la más remotas. La urbanizacion consumió cuatro quintas partes de su capital, pero el éxito vino al fin. Las tierras de labor son hoy parques de hotels particulares que avaloran las estepas y eriales vecinos, ya en cultivo. La urbanizacion duplica el valor da tierra labrada; la labor el de la tierra inculta y así, extendiéndose por entre los rios Paraguay Salado, ha podido realizar Oyarzábal una fortuna de seis millones de duros, con la cual se ha retirado á Saint-Palais, donde se propone vivir y morir.

Hoy tiene 56 años de edad.

**Maridos.**—Un periódico de Australia escribe lo siguiente acerca de las preferencias de las mujeres en varias naciones en lo tocante á la eleccion de marido:

«Las francesas prefieren un esposo de cara risueña; las alemanas prefieren pertenecer á un hombre resuelto, fiel y mantenedor de su palabra; las holandesas se deciden por los hombres pacíficos y enemigos del duelo; las españolas otorgan su cariño al que sepa amarlas con ternura y defenderlas en todo tiempo; las italianas prefieren al hombre dotado de imaginacion y de índole poética; las rusas exigen que sus maridos consideren como salvajes á todos los pueblos, menos á los esclavos; las danesas aman á los que permanecen constantemente á su pais y detestan los viajes; las inglesas dispensan su favor á los *gentlemen* que saben conquistarse el efecto de las testas coronadas; las norte-americanas, finalmente, se casan con cualquiera,—sin fijarse para nada ni en el carácter, ni en la educacion del novio,—con tal que sea rico... muy rico»

**TELÉGRAMAS**

SERVICIO ESPECIAL DE EL BIEN PÚBLICO

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

Madrid 30.—11.45 m.

«El País» asegura que en la Audiencia de Madrid administra justicia un funcionario á quien «La Ga-

ceta de Madrid» reclama para responder de un desfalco ocurrido allí hace 23 años.

Madrid 30.—12 m.

El Sr. Salmeron se halla restablecido.

En Fez un súbdito español estuvo expuesto á morir á manos de las turbas.

Madrid 30.—12.15 t.

En Vigo ha fallecido una monja.

El Sr. Maissonave se ocupó de la prensa en el Congreso.

En el Consejo de Ministros que debe celebrarse esta noche, se tratará de asuntos administrativos.

Madrid 30.—5.15 t.

En el Senado el Sr. Feliu ha hecho cargos al Gobierno por su descuido del cable de las Baleares que pudiera comprometer en un momento dado la integridad nacional.

Madrid 30.—8.15 n.

En el Senado ha habido un incidente sobre la crisis monetaria y despues ha proseguido el debate sobre el proyecto de Jurado.

En el Congreso el Sr. Romero Robledo ha dirigido cargos durísimos al Gobierno por las indemnizaciones concedidas á los americanos. Le ha contestado el Sr. Moret.

Madrid 30.—10.15 n.

La Audiencia de esta Corte ha condenado al periodista Sr. Valbuera á tres años y medio de destierro y multa de 250 pesetas por injurias graves al Sr. Nocedal.

Madrid 30.—10.45 n.

«La Gaceta» prorroga por dos meses la formacion de las cartillas evaluatorias en Torrijos.

En Zaragoza ha ocurrido un tumulto, pero lo apaciguó la Guardia civil.

No es cierto que exista una complicacion diplomática entre España y Marruecos.

Madrid 31.—1 madrugada.

En el Consejo de Ministros se ha tratado de los debates sobre la circulacion de la moneda; el Sr. Ministro de Ultramar ha leído la circular que mañana publicará «La Gaceta» contra los vinos adulterados y los alcoholes nocivos, y se resolvieron algunos expedientes.

Madrid 31.—1.30 madrugada.

Se asegura que Francia enviará otro acorazado á las costas de Siria si Turquía se niega á darle una cumplida satisfaccion sobre lo ocurrido en el consulado de Damasco.

Madrid 31.—1.35 madrugada.

Un oficial ruso fué designado por la suerte para matar al Czar é intentó suicidarse. Conducido al Hospital reveló la conspiracion urdida.

**NODRIZA**

Una que desea encontrar criatura para amamantar. En esta imprenta darán razon.

# HIERRO BRAVAIS

Cura seguramente los  
**PÁLIDOS COLORES**

Cuando se le emplea con regularidad  
Da á la sangre la coloration perdida  
durante la enfermedad.

Mucho cuidado con las **IMITACIONES Y FALSIFICACIONES**

Deposito general, en **Paris**: **BOUFRON y Cia**, 40, calle Saint-Lazare y en todas las principales Farmacias.

Un médico eminente de Londres,  
consultado sobre el mérito que como  
medicamento tiene el HIERRO BRAVAIS,  
escribe: « Empleado de un modo muy  
extenso, tanto en mis diferentes dispensarios,  
como en mi clientela, el HIERRO  
BRAVAIS, administrado en casos en los  
cuales el Hierro no podía ser tomado de  
otro modo, ha sido la mejor preparacion  
ferruginosa que hasta hoy te hallado. »  
Extracto de la LANCETA, de Londres.

Cura seguramente la  
**ANEMIA**

Cuando se le emplea con regularidad  
Da á la sangre la coloration perdida  
durante la enfermedad.

## TEATRO

COMPANIA DE OPERA ITALIANA

Funcion para mañana **Miércoles**

1.º de Febrero de 1888

(7.ª de Abono de la 7.ª Serie)

Se pondrá en escena la magnífica ópera

**TRAVIATA**

En uno de los intermedios tomarán parte el cuerpo de baile y finalizará el espectáculo con un gran baile tomando parte el primer bailarín Sr. Garo.

El jueves tendrán lugar dos grandes funciones una á las tres de la tarde y la otra á las ocho de la noche, en la que tomarán parte el cuerpo de baile y el primer bailarín Sr. Garo.

NOTA.—Sigue con grande actividad los trabajos de Carpintería, para concluir el gran barco de la AFRICANA.

Precios los de costumbre A las 8.

## Seccion comercial

Barcelona 30.—5 t.

4 por ciento int.	66'45
4 por ciento Exterior.	68'25
4 por ciento amortizable.	84'25
B. H. de Cuba emision de 1880.	98'35
B. H. Colonial.	45'12
F. C. de Barcelona á Francia nuevas.	54'25
F. del N. de España.	63'62
Oreases.	11'50
F. C. Tarrag. B. y Francia.	00'00
Id. Norte.	00'00
Id. C. de Medina á O. y Vigo.	00'00
Id. Almansa.	00'00
Obligaciones Transatlántica.	00'00

Empeños del casino Mercantil

Interior	franco.
Exterior	franco.

Madrid 30

4 p. 00 Interior.	66'35
4 p. 00 Exterior	00'00
4 p. 00 amortizable.	00'00
Bills. Hipots. de Cuba Emision de 1886.	98'30

## Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

S. Pedro Nolasco, fundador

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra

del Amor hermoso en Sta. Maria.

En la aynda parroquia de la Concepcion, Jueves, viernes, sabado y domingo, tendrán lugar las devotas Cuarenta Horas que como todos los años se dedican á los Purísimos Corazones de Jesús y Maria por la fiesta de la Candelaria.

Santo de mañana

S. Cecilio y S. Ignacio obispos y martires.

## ANUNCIOS

### SUBASTA

El dia 5 de Febrero á las once de la mañana se venderá en licitacion verbal en el despacho de Notario D. José Vinent, la casa núm 33 de la calle de Sta. Eulalia de esta ciudad, con arreglo al pliego de condiciones que con los titulos de propiedad obran en poder de dicho Notario.

### SUBASTA

Siendo la postura competamente, se venderá en licitacion verbal, en el despacho del abogado D. Juan J. Vidal, calle de san Jorge núm. 27, el domingo 19 de Febrero próximo á las 11 de su mañana, la casa calle Cos de Gracia núm. 63 de esta Ciudad. Las condiciones obran en poder de dicho letrado.

### Para Vender

Lo estan en el pueblo de Alayor las casas núms. 6, 7 y 8 de la calle de la Virgen. Para informes dirigirse en la misma calle núm. 13.

### PARA VENDER

Lo está en el nuevo recinto del Cementerio Católico de esta ciudad, la mitad de una casita señalada con el núm. 18. Para informes calle de la Plata núm. 9.

### Para Vender

Lo está el predio Sta. Clara situado en el distrito de S. Cristobal, término de Mercadal. Informará el Notario de D. Francisco Andreu y Pons.

### BOLAS DE BILLAR

Se desea vender un juego, peso 7 media onzas catalanas. Dirigirse calle de la Reina núm. 40.

### TRAGES DE MÁSCARAS

Se alquilan de raso, seda, etc. etc. en la sastrería de Orfila, calle de las Moreras núm. 4.

### VINO DE LLUMESANAS

de la última cosecha á 11 reales vellon quarter. Bastion 33.

### MANDARINAS

Estas excelentes naranjitas se venden en la calle de Cifuentes núm. 59 donde también hay huevos frescos.

### OPERARIAS

Se necesitan diez ó doce operarias para la fabricacion de medias y calcetines.

18 NUEVA 18

### PERRO

Se ha extraviado uno llamado de bou, color ceniza con las orejas cortadas. La persona que lo entregue en esta imprenta ademas de las gracias recibirá una gratificacion.

## PASTA PECTORAL

del Dr. ANDREU de Barcelona

Remedio seguro contra toda

clase de tos por fuerte ó incómoda que sea.

Clasificación de las virtudes de esta pasta en las diferentes variedades que presenta aquella enfermedad.

**LA TOS** ronca y fatigosa, que es sintoma casi siempre de tisis y catarros pulmonares, disminuye muchísimo con este medicamento, rebajando por completo los accesos violentos de TOS que contribuyen mucho al decaimiento del enfermo.

**LA TOS** continua y pertinaz producida por un gran cosquilleo en la garganta, a veces de carácter herpético, se corrige al momento con esta PASTA y desaparece luego con el auxilio de un buen depurativo.

**LA TOS** seca, convulsiva, entrecortada muchas veces por sofocación, como sucede á los asmáticos y personas excesivamente nerviosas por efecto de una gran debilidad, se combate perfectamente con esta Pasta Pectoral.

**LA TOS** ferina ó de coqueluche, que ataca con tanta pertinacia á los niños, causándoles vómitos, desgana y hasta espantos sanguíneos, se cura con esta PASTA mayormente si se le acompaña algún cocimiento pectoral y analeptico.

**LA TOS** catarral ó de constipado y la llamada vulgarmente de sangre, ya sea reciente ó crónica, se cura siempre con este precioso medicamento. Son numerosísimos los ejemplos de curaciones obtenidas en personas que de muchos años padecían semejante TOS, tan incómoda y pertinaz, que al menor resfriado se reproducía de una manera insoportable.

Es de advertir que muchas tisis pulmonares provienen de una simple TOS, ocasionada por un constipado mal cuidado.

Este gran medicamento es, pues, siempre seguro para curar en unos casos y combatir en otros una enfermedad de cuyos terribles resultados se ven diariamente ejemplos.

ALIVIO Y CURACIÓN DEL **ASMA** Ó SOFOCACIÓN DE TODA CLASE, POR LOS CIGARRILLOS BALSÁMICOS Y LOS PAPELES AZOADOS Remedio pronto y seguro que penetra directamente en forma de humo dentro del aparato respiratorio.

Fumando un solo cigarrillo aun en los ataques más fuertes de Asma, se siente al instante un gran alivio. La expectoración se produce más fácilmente, la tos se alivia, el pecho late con más regularidad y el enfermo respira luego libremente.

Estos cigarrillos llevan una boquilla tan cómoda que no ensucia las manos y se aspira el humo con extraordinaria suavidad, pudiendo fumarlos las señoras y personas más delicadas.

**LOS ATAQUES DE ASMA** por la noche se calman al instante con los papeles azoados, quemando uno dentro de la habitación; de modo que el enfermo que se ve privado de descansar, siente luego un agradable bienestar que se convierte en el más apacible sueño.

Deposito Central de estos medicamentos: Farmacia de su autor en Barcelona, y se hallarán también de venta en las principales Farmacias de todas las poblaciones de España y América, así como en Francia, Italia y Portugal.

## ENFERMEDADES DE LA BOCA

### PASTILLAS NIELK

EFICACES CONTRA LAS

Anginas, Crup, Ronquera, Fetidez del aliento é Inflammaciones de la garganta

Las Pastillas Nielk calman la irritacion producida por el excesivo uso del tabaco, y es indispensables á las personas que hacen sufrir á su garganta un trabajo fatigoso, especialmente los oradores y cantantes.—Para evitar imitaciones y falsificaciones, exítese en las cajas el sello de la Sociedad Farmacéutica Española (Tallers n.º 22.—Barcelona) impreso en tinta roja.—Al por menor, Farmacia de la Estrella, Fernando VII, n.º 7, y en las demás Farmacias.

## EXPOSICION UNIVERSAL DE BARCELONA

Los Sres. Fernandez hermanos, Agentes de Aduanas y Representantes en esta Ciudad de la Agencia Oficial de la referida Exposicion, facilitarán cuantos datos é informes se necesiten á las personas que deseen exponer algun producto; cuidandose al propio tiempo de la remision de los efectos á la Agencia Oficial, á cargo de la cual vá la colocacion, custodia, venta ó remision de los mismos, concluido el certamen.

## RECIBOS DE ALQUILER

Forma una libreta de doce recibos talonarios que se vende en la imprenta de EL BEN PÚBLICO, calle del Bastion n.º 39. Precio de 4 céntimos de escudo una.

## Se compran libros de lanceo

La persona que desee venderlos puede dejar las señas de su domicilio en la imprenta de este periódico.

Imp. de M. Parpal —Bastion 39.